
! ! ! !在全球气候变暖的背景下，以低能耗、低污染、低排放为特征的低碳
经济已成为发达国家和地区的主要经济形态。发达国家大力推进和发展
低碳技术，对产业、能源、技术、贸易等政策进行了重大调整，以抢占先机
和产业制高点。
就我国目前现状而言，在未来有限的时间内，推动经济整体向低碳转

型，面临着很大的挑战。建议健全低碳经济发展的保障制度和运行机制，
同时建立低碳经济发展关键技术的创新体系，并且结合行业特点部署低
碳经济发展的应用示范工程，在总体上实现重化工业的低碳转型。

让资本带着情怀进入文化领域
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! ! ! !今年全国两会上! 备受瞩目的

"中华人民共和国民法总则 !草

案"# 提请十二届全国人大五次会

议审议! 标志着我国民法典编纂终

于迈出了历史性的一步$

这几天采访听会! 不少上海团

的代表在分组审议时都提到% 看了

孙宪忠代表专门为大家准备的

#$$$多字的解读! 对于民法总则

有了更多的了解和思考$十分感谢$

孙宪忠是谁& 他为什么可以为

其他代表答疑解惑&

来读一读这些头衔%孙宪忠!全

国人大代表' 法学教授' 博士生导

师'中国民法学研究会常务副会长'

中国社会科学院民法典立法研究课

题组首席研究员((从中可知的!

不仅有他的专业背景! 还有他与民

法典编纂之间的密切关系$

孙宪忠是我国民法典编纂当之

无愧的推动者$ 从 %$#&年他被选

举为全国人大代表!'年多时间里!

他连续 '次向大会提交议案!推动被

搁置了十多年的民法典的编纂工作$

%$#&年!他提交了)修订民法

通则为民法总则' 整合其他民商事

法律为民法典* 的议案+%$#'年!

他在增加大量论证之后继续提交了

)关于修改民法通则为民法总则及

民法体系化的议案*+%$#( 年!他

提交的是 )关于中国民法典中民法

总则的编制体例的议案 *+%$#)

年!他提交了两份议案!一份是)关

于民法总则的议案*!一份是)关于

民法总则,客体-一章立法建议稿的

议案*$

锲而不舍'孜孜以求$在包括孙

宪忠在内的代表们议案的推动下!

%$#'年中共十八届四中全会正式

明确编纂民法典的立法任务$%$#)

年全国人大常委会法工委明确民法

典编纂将分)两步走*$ 同年民法总

则草案三次经过全国人大常委会审

议$今年!民法总则草案终于上大会

审议$ 孙宪忠虽然没有再提相关议

案! 但却为所在的上海团代表们准

备了一份)科普*文章"三言两语说

说民法总则.$ 可以说!为了中国民

法典的面世!孙宪忠殚精竭虑$

执着若此!除了专业的追求!更

重要的是一颗推动中国社会和法治

进步的心在跳动$在孙宪忠看来!世

界文明发展史上!/民法典. 的出现

意味着民众权利能够得到充分承认

和保护$)这是中华民族五千年来从

来没有过的历史时期$ 能够把如此

之多的普通老百姓的权利做一个系

统的'全面的展示!/民法总则.的编

制本身就是最大的历史亮点$ 即使

在世界文明史上! 将来也会留下光

辉灿烂的一笔$ *

记得去年我曾写过一篇 /一位

委员的 )份提案.!也是刊发在)新

民眼*!讲的是全国政协委员冯丹龙

推动禁烟立法的故事$

当时! 冯丹龙委员一次带来了

*份提案!其中 )份讲的都是同一个

主题000控烟$同一个内容写 )份提

案!并非注水!而是一个提案说清一

个问题!目标明确!该谁负责一目了

然!体现出参政议政的深度和技巧$

如果说孙宪忠的执着因为专

业!冯丹龙的较真则有家族渊源$冯

丹龙是爱国将领冯玉祥的孙女$ 她

的爷爷曾在西北军中发布 )戒烟

令*!她的奶奶李德全是新中国第一

任卫生部长!也一直倡导控烟$耳濡

目染!冯丹龙也一直以控烟为己任$

她最自豪的成果! 当属担任上海市

人大代表期间! 推动上海 )无烟世

博*和/上海市公共场所控制吸烟条

例.的出台$

担任十二届全国政协委员以

后! 冯丹龙开始努力在全国范围内

推动控烟$ 每年都提交提案!一年不

采纳!第二年继续提$ %$#&年!冯丹

龙联合多位委员提交的/关于尽快制

定1公共场所禁止吸烟法2的建议#得

到重视!成为国家卫计委制定/公共

场所控制吸烟条例# 的重要推动力

量$去年她提交的 )份提案中!)将戒

烟服务纳入社会医疗保险报销范围*

的建议!也引起了不少媒体的关注$

像孙宪忠这样的人大代表'冯

丹龙这样的政协委员! 每年两会都

有不少$ 比如被称为)车改第一人*

的全国人大代表叶青!连续 +年上

书要求进行)公车改革*+比如大家

熟悉的歌手韩红!连续 +年提交提

案关注 )儿童性安全教育纳入义务

教育*+又比如)八年抗战*变成)十

四年抗战*!经历了来自黑龙江的多

位全国政协委员的接力提案! 从第

十届全国政协委员何小平! 到十二

届全国政协委员洪袁舒((

抚今追昔! 我国的社会主义民

主政治制度走过近 ,$ 年历程!愈

来愈体现出其优越性$ 在这一过程

中!一份份议案提案的递交!一腔腔

履职建言的热诚! 都在具体而微地

推动社会进步' 法治昌明$ 逝者如

水!我们已经无法记取那些淹没在时

光里的名字! 但对于每一个受益的

中国人来说!他们永远灿若星辰$

完善农民工养老保障
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让监督权运行更有法律保障
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振兴实体经济打造制造强国

促进分享经济持续健康发展
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! ! ! !监督法实施已逾 !"年，为各级人大常委会开展监督工作提供法律
依据。党的十八大以来，各地人大常委会探索人大监督工作，在监督主
体、监督组织、监督计划、监督选项、监督方法、监督公开、监督实效等方
面有许多成熟的创新实践经验，亟需立法固化。为此建议修改监督法，
让监督权运行更有法律保障和权威。例如，各级人大完善监督形式和方
法，开展专题询问、跟踪监督、联动监督、询问常态化，已经成为相当成
熟的做法；特别是围绕提高监督实效，各级人大开展审计查出突出问题
整改情况向常委会报告机制，探索对审议意见研究处理报告的满意度
评价，开展代表参加预算初审等等。

! ! ! !近年来，随着我国中西部经济崛起，农民工流动性加大，回乡创业、
就业的概率增多，养老保险关系能否异地转移接续，对他们至关重要。
人力资源和社会保障部、财政部在 #""$年 !#月 #$日就发布了《城镇
企业职工基本养老保险关系转移接续暂行办法》的通知，目前上海等城
市已经按照上述通知精神，对农民工养老保险关系进行异地转移，但有
些地方还不能很好地实施养老保险关系异地接续。为此，建议国家层面
进一步采取行之有效的措施，加强对各省市区的统一协调，将这项工作
尽快落到实处，早日见到成效。此外，建议推进实施社会保险金缴纳的
全国联网，帮助解决农民工办理社会保险金的异地转移接续问题，完善
农民工养老保障，解决后顾之忧。

! ! ! !目前我国已成为具备制造全体系的制造大国，但要成为制造强国，还任
重道远，急需解决结构性失衡、供需关系失衡、供给效率失衡等问题。

建议重点突破，优化布局，围绕《中国制造 #"#%》“五大工程”实施指
南，聚力重大工程实施和重点领域创新，补齐制造业短板；深化改革，集聚
要素，发挥政府采购对自主创新的扶持作用，实行结构性减税，把高新技
术企业税收减免、研发费用税前加计扣除等优惠政策落实到位；加速技
改，提质升级，加大财政的引导性支持力度，将技术改造与智能制造、绿色
改造等相结合，促进传统产业提质增效升级；强化保障，持续发力，推进制
造领域法制化建设。

! ! ! !分享经济已在整合共享线上线下资源，提升资源配置效率，方便生产
生活，促进创新就业等方面显现先发优势，应进一步采取措施，促进分享
经济持续健康发展，进一步发挥好经济新动力、新增长点的积极作用。

首先要创新理念，转变作风，大力支持分享经济发展，特别要支持和
推动经济欠发达地区发展分享经济。其次是提高技术防范能力，保障分享
经济安全发展，在技术上筑好筑牢“防火墙”，严防黑客“撞库”。再就是完
善法律和制度政策，推动分享经济持续发展，在国家层面研究制定促进分
享经济领域持续健康发展的指导意见。最后是加强社会引导，依法监管，
促进分享经济健康发展，有效遏制和惩戒违法行为。

发展低碳技术抢占产业制高点
! ! ! !时下，影视圈常听到一句话：“我们不缺钱！”资本方拿着钱像围猎
一样在寻找能获利的文化项目。资本看重文化产业，是觉得发现了一个
新的经济增长点。城市管理要像绣花一样精细，创作艺术作品时也要像
绣花一样投入。可现在很少有投资方愿意为主创人员支付这些时间成本。

有关部门应引导社会资本关注和扶持作家编剧们的前期创作，在
资金上给予支持，让艺术创作者能更安心地到生活中去，静下心来为做
好一部优秀作品汲取营养；同时，也希望资本方能带着情怀进入文化领
域和电影市场。文化艺术是个特殊行业，文化产品的优劣及价值取向甚
至能直接影响国家软实力的提升，希望资本方不只是以单一获利为目
的。如果能做到多出精品，进入良性循环，应该是个互利的事情。
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